
Приходской вестник
Издается по благословению Высокопреосвященнейшего Феофана, 
архиепископа Челябинского и Златоустовского                                                                                                                            №5  (2 ноября 2011 г.)

    Спаси, Господи, люди Твоя и благослови достояние Твое, победы православным христианам на сопротивныя даруя...

  
Дорогие братья и сестры! В православном листке напечатано Слово Божие, помещены изображения икон.

Мы просим Вас не использовать этот листок на хозяйственные нужды. 

Новости Челябинской и Златоустовской епархии
Восьмого октября православная церковь 

праздновала память преподобного Сергия, 
игумена Радонежского

   В субботу 8 октября Русская Православная Церковь честву-
ет одного из любимейших русских святых – преподобного Сер-
гия Радонежского, всея России чудотворца. На Северо-Западе 
города Челябинска ведётся активное возведение храма, посвя-
щённого этому великому святому. Архиепископ Челябинский и 
Златоустовский Феофан взял строительство церкви под личный 
контроль. И уже возведён нижний храм, в котором регулярно со-
вершатся богослужения. Так, 8 октября приход преподобного 
Сергия празднует престольный праздник, и в 8:00 утра в нижнем 
приделе состоится праздничная Божественная Литургия.
   В Челябинской епархии в этот день престольный праздник так-
же отмечают клир и прихожане ещё трёх храмов, освящённых в 
честь св. Сергия Радонежского: в городе Копейске, в селе Аргаяш 
и в посёлке Кропачево Ашинского района. А те, кто носит имя 
Сергей, празднуют 8 октября свои именины. 

Паломнический центр Челябинской епархии 
организовал путешествие к святыням 

Верхотурья

  По благословению архиепископа Феофана в сентябре в Челя-
бинской епархии была создана паломническая служба. Пришлось 
выдержать нелёгкие испытания в финансовом и организацион-
ном плане. В первую очередь правящий архиерей позаботился о 
безопасности и комфорте путешественников. Для этого был при-
обретён просторный туристический автобус на 56 мест, который 
также рассчитан на дальние заграничные поездки. 
  Одно из первых паломнических путешествий состоялось к мо-
щам Симеона Верхотурского, небесного покровителя Уральской 
земли. Поездка была рассчитана на два дня. 

Школы Южного Урала готовятся к введению 
Основ православной культуры

  В Челябинской области, как и во всей России, школы готовятся 
к появлению нового предмета – Основ православной культуры. 
В этом отношении учителя города Чебаркуля стали одними из 
первопроходцев в нашей области в деле преподавания нового 
предмета и готовы поделиться своими наработками с другими пе-
дагогами. Здесь, в общеобразовательных школах №6 и №2 уже 
несколько лет проводят уроки по Основам православной культу-
ры.
   Напомним, в конце девяностых годов Святейший Патриарх 
Алексий II призвал общественность организовать преподавание 
основ православной культуры в государственных и муниципаль-
ных образовательных учреждениях России. Инициативу активно 
поддержали и в российском правительстве. В качестве экспери-
мента с апреля 2010 года новый предмет «Основы религиозных 
культур и светской этики» начали преподавать в девятнадцати 
регионах страны. А с 2012 года такие уроки должны стать обяза-
тельными для каждой российской школы.
   И хотя Южный Урал не вошел в число экспериментальных 
регионов, Чебаркульские учителя решили не отставать от ново-
введений. В городе уже более пяти лет при храме Преображе-
ния Господня существует ассоциация православных педагогов и 
каждый из них может с уверенностью заявить, что современным 
ученикам необходимы сильные духовные и нравственные ори-
ентиры.
  «Этот предмет можно назвать «разговор по душам». Детям 
очень интересно с первого урока, – говорит Мария Звелидовская, 
учитель русского языка, литературы и основ православной куль-
туры школы №6 в Чебаркуле. – Ребята задают массу вопросов, 
интересуются, потому что с ними никто не разговаривает на тему 
религии. Кроме того, на уроке мы знакомимся с достоянием на-
циональной культуры, шедеврами русской классики – это иконы, 
картины, литературные произведения».

Слово пастыря

Дорогие бра-
тья и сестры! 
Этот выпуск  
«Приходско-
го вестника» 
п о с в я щ ё н 
год о в ш и н е 
освящения 

храма. Это 
событие районного масштаба, по-
тому что храм во все времена зна-
чил для людей очень много. Все 
мы помним, как  тяжело строился 
Свято-Никольский храм - сколько 
было отдано сил и времени на эту 
работу. 
   Иногда  казалось, что надежда  
уже потеряна и церковь уже никог-
да не будет построена. Но Господь 
помог нам  в этом деле: храм был 
открыт и освящён митрополитом 
Иовом. С этого радостного дня уже 
прошло два года.
  В этом специальном выпуске мне 
бы хотелось вспомнить и поблаго-
дарить тех людей, которые стояли 
у истоков создания Чесменского 
храма. Конечно, до революции в на-
шем селе тоже был храм, в котором 
служили священники, обучались 
дети, и даже была своя библиоте-
ка. К сожалению практически никто 
из нас об этом не знает. Всё уже 
забыто, всё прошло так, как будто 
этого и не было. Поэтому давайте 
вспомним тех людей, которые ра-
нее работали в старой церкви. Все 
они, несмотря на гонения, берегли 
веру, хранили иконы и молились. 
  Старинные иконы, находящиеся 
в нашем храме, это как раз то бес-
ценное сокровище, которое люди 
сберегли и сохранили несмотря ни 
на что. Причем, если мы вспомним, 
что за хранение икон людей сажа-
ли на десятки лет в лагеря, лишали 
имущества, то мы понимаем, что 
они совершали большой подвиг, 
сберегая все эти ценности. 
  И напоследок хочется сказать не-
сколько слов и о нашей действи-
тельности. Жизнь не стоит на ме-
сте, приход развивается. Напомню, 
что развитие происходит сразу по 
нескольким направлениям в обла-
сти просветительской и благотво-
рительной деятельности.  Мы хо-
дим в больницы, помогаем нашим 
женщинам, поддерживаем боль-
ных. И, конечно же, дай Бог, чтобы 
приход развивался таким образом 
и дальше. 
  Пусть прихожан становится всё 
больше и пусть  храм занимает в 
наших сердцах и душах централь-
ное место. Ведь это не только архи-
тектурное строение, а место, куда 
приходят люди, чтобы помолиться 
и пообщаться с Богом. 
  Я надеюсь, что для многих из нас 
храм станет тем местом, куда мож-
но  прийти и знать, что здесь тебе 
всегда окажут помощь и поддержку.  
Ведь любой  храм должен быть тем 
местом, благодаря которому преоб-
ражается человеческая душа. 
  Поздравляю всех с праздником – 
второй годовщиной освящения на-
шего храма!

Иерей Артемий,
       настоятель Свято-

Никольского храма    

  Покров Пресвятой Богородицы — празд-
ник, отмечаемый преимущественно в 
русском православии; в Русской Церк-
ви считается одним из великих. Имеет 
фиксированную дату празднования — 1 
октября по юлианскому календарю (14 

октября по новому 
стилю).
   В основу празд-
ника положено 
предание о явле-
нии Божией Мате-
ри во Влахернском 
храме в Констан-
тинополе в 910 
году. На Руси этот 
праздник широко 
отмечался в кре-
стьянском быту, 
вобрав в себя 
многие обряды 
древнеславянских 
осенних празд-
неств в ознамено-
вание окончания 
полевых работ.
  В 910 году, при 
императоре Льве 
Мудром и патри-
архе Макарии, 
византийская им-
перия вела войну 
с сарацинами — 
мусульманами (в 
ряде источников 
— с племенами 
русов) и Констан-

тинополю угрожала опасность
   В воскресный день, 1 октября, во вре-
мя всенощного бдения, когда Влахерн-
ский храм был переполнен молящимися, 
святой Андрей, Христа ради юродивый 
(Андрей, созерцавший данное видение, 

был славянин, в молодости попавший в 
плен и проданный в Константинополе в 
рабство местному жителю Феогносту), 
в четвёртом часу ночи, подняв глаза к 
небу, увидел идущую по воздуху Пресвя-
тую Богородицу, озарённую небесным 
светом и окруженную ангелами и сонмом 
святых (Богородицу сопровождали Ио-
анн Креститель и Иоанн Богослов).
   Димитрий Ростовский сообщает следу-
ющие подробности о чудесном видении:
   «Когда св. Андрей с Епифанием со-
зерцали сие дивное видение, Богома-
терь молилась на долгий час, обливая 
слезами Свое Боговидное и Пречистое 
лицо. Окончив здесь молитву, подошла 
к престолу, молилась и здесь за пред-
стоящий народ. 
  По окончании молитвы, сняла с Себя 
блиставшее наподобие молнии великое 
и страшное покрывало, которое носила 
на Пречистой главе Своей и, держа его 
с великою торжественностью Своими 
Пречистыми руками, распростерла над 
всем стоящим народом. Чудные сии 
мужи довольно время смотрели на сие 
распростёртое над народом покрывало 
и блиставшую наподобие молнии славу 
Господню; и доколе была там Пресвя-
тая Богородица, видимо было и покры-
вало.
   По отшествии же Её, сделалось и 
оно невидимо. Но взяв его с собою, Она 
оставила благодать бывшим там». 

Димитрий Ростовский. 
Жития святых)

 Покров Пресвятой Богородицы



25 октября - годовщина освящения Свято-Никольского храма

    Каменный храм, посвященный любимому на Руси 
святителю Николаю Угоднику, был заложен в самом 
центре села, рядом с историческим местом, где когда-
то стоял деревянный Никольский храм. Строительство 
длилось много лет, поскольку средства собирали всем 
миром. Но православная община все эти годы усердно 
молилась, и храм потихоньку рос. Нужда в нем была 
всеобщей, поскольку на весь Чесменский район не 
было ни одной церкви. 
  Десять лет длилось строительство каменного храма, 
посвященного любимому на Руси святителю Нико-
лаю Угоднику. Четырехъярусный иконостас выполнил 
мастер-резчик из Южноуральска. На Пасху 2008 года 
было совершено первое богослужение в уже готовом 
цокольном этаже, где по благословению высокопре-
освященнейшего Иова устроили временный алтарь. 
Следует отметить, что большую роль в этом богоугод-
ном деле сыграл священник Максим Лыков. В 2009 
году митрополит Челябинский и златоустовский Иов 
совершил освящение храма святителя Николая Чудот-
ворца.
  Во время литургии митрополит Иов совершил хиро-
тонию: дьякон Артемий Кайгородов был рукоположен 
в иерея, то есть стал священником. Местом его служе-
ния по-прежнему остался Никольский храм в Чесме. 

Выписка из ведомости о церкви во имя Святого Ни-
колая в поселке Чесменском Верхнеуральского уезда 

Оренбургской епархии в Великопетровском 
благочинии за 1912 год

    Церковь построена в 1871г. тщанием прихожан, освяще-
на 4 июня 1874 года. Здание церкви деревянное на камен-
ном фундаменте, покрыто железом. Престол один.
   По штату ей положены священник и псаломщик. Жало-
вание из войсковых сумм: священник -140 руб., псаломщик 
– 40 руб. в год.
    Кружечных доходов за 1912 год – 600 рублей.
  Почтовый адрес церкви: Степное почтово-телеграфное 
отделение Верхнеуральского уезда поселка Чесменский. 
   В церковной библиотеке насчитывалось 212 книжных 
томов.
   В приходе действуют две начальные школы – мужская и 
женская, которые посещаются 130 учащихся.
   Церковный староста с 13 февраля 1908 года – купец 
Дмитрий Иванович Харитонов.
   Священник – Константин Николаевич Покровский со-
рока лет от роду. Сын священника. В 1895 году окончил 
четвертым классом Оренбургскую Духовную семинарию. 
В январе 1911 года переведен по прошению в Чесменский 
приход.

1923
  Священником в Никольском храме - Престенский Захарий 
Петрович. Возможно, последний священник старого хра-
ма во имя Святителя Николая.

   Старый Свято-Никольский храм, был построен и освя-
щён в 1874 году, а разрушен – в 50-х годах 20 века. Се-
мью батюшки раскулачили и сослали. С того времени 
верующие Чесмы стали собираться на дому у Меланьи 
Зотовой  (1904 - 1991) – бывшей певчей храма. Сперва 
она жила в маленьком доме на улице Кирова, но после 
войны ей была выделена более просторная квартира на 
ул.Колхозной.  Обычно службы проводила Евдокия Щуки-
на (бывшая старшая прихода). После ее смерти старшей 
стала Ирина Александровна Баннникова. Ей же отдала 
все хранящиеся в доме иконы и стареющая Меланья Зо-
това. Таким образом, с 1984 года все службы стали про-
водиться на дому у Ирины Александровны.  Постоянно 
ходили к ней Анна Акимовна Костенко, Дарья Самсоновна 
Назарова,  Мария Сергеевна Назарова, Евдокия Щукина, 
Мария Круг, Ульяна, Алевтина Алексеевна Смирнова. 
  Крестить детей и взрослых из г.Троицк приезжал батюш-
ка Иоанн. Часто это таинство проходило на дому у Анны 
Овсянниковой, жившей на улице Колхозная. Людей в эти 

дни собиралось много, части из них 
приходилось стоять на улице.
     В начале 90-х годов был снят неглас-
ный запрет на строительство церквей, 
и Ирина Александровна Банникова 
решила попытаться возродить храм. 
Она обратилась к Марсиле Якуповне 
Рахманкуловой заместителю главы 
районной администрации, а та пред-
ложила создать приходской совет и 
начать сбор денег. Председателем 
совета была выбрана Тамара Алек-
сандровна Стяжкина, работавшая в 
районном управлении инженерного 
обеспечения и строительства. Ири-
на Александровна была назначена 
ее заместителем. Активисты начали 
сбор денег в Чесме, ездили по по-
селкам. На строительство храма по-
жертвовали Таисия Константиновна 
Варфоломеева, Анастасия Родионов-
на Афанасьева, Екатерина Петровна 
Моисеенко, Тамара Александровна 
Лобова и многие другие. На эти сред-
ства был закуплен кирпич, бетонные 
блоки и пиломатериал. 
    Осенью 1993 года все было гото-
во для начала строительства церкви. 
Было выбрано место неподалеку от 
кладбища. Там же начали возведе-
ние дома для батюшки. Для освяще-
ния места и закладки плиты с крестом 
приезжал Владыка Георгий. К сожа-
лению, на этом все и закончилось. В 
итоге службы продолжились на дому 
у Ирины Александровны. 
   Прихожане стали ходатайствовать, 
чтобы в с.Чесма прислали батюш-
ку. Татьяна Константиновна Варфо-

ломеева часто ездила к благочинному с этой просьбой, 
и в мае 1997 года в Чесму был направлен отец Евгений 
Самойлов. Так как у Ирины Александровны был неболь-
шой домик, то использовать свое жилье для проведения 
служб предложила Татьяна Варфоломеева. Какое-то 
время в нем проводили только молебны с акафистом, но 
затем перегородили зал, сделали алтарь и начали слу-
жить литургии. Службу вела матушка Ольга, а певчими 
стали Тамара Александровна Стяжкина, Зоя Кирилловна 
Илюшкина и Трошкина Анна Ивановна. Зоя Кирилловна 
– хорошая закройщица и швея – шила одеяние для ба-
тюшки и убранство для церкви. Анну Ивановну Трошкину 
благочинный благословил помогать батюшке в алтаре, а 
за панихидным столом стала прислуживать Александра 
Акимовна Лебедева. Она же варила обеды, которыми 
кормили всех, кто приехал издалека. Тамара Алексеевна 
Стяжкина периодически ездила в епархию за товаром для 
иконной лавки.

     Осенью 1997 года в казачьей управе было выделено 
помещение под молельный дом. Совместными силами в 
нем начали делать ремонт и Рождество 1998 года празд-
новали уже в новом помещении. Председателем приход-
ского совета стал о.Евгений. Тамара Александровна на-
чала работать на клиросе, а за товаром в епархию стала 
ездить Валентина Федоровна Гаращук (она же должна 
была стоять при входе в молельный дом и подсказывать 
вновь входящим в его, как себя вести, и куда ставить све-
чи). Возле стола  за здравие стоял Чатров Егор (Георгий). 
Кроме того, он доставлял на лошади воду во флягах на 
Крещение, а также привозил вербу перед вербным вос-
кресением и траву на Святую Троицу.  Руководила жиз-
нью молельного дома по-прежнему Ирина Александрова 
Банникова.   
   После службы полы в молельном доме мыла Татьяна 
Иванова с дочерью Клавдией. Зимой вода в колонке ча-
сто замерзала, и тогда воду из своего дома носила Екате-
рина Тихонова.
    С января 2001 года была открыта церковная лавка в 
районной больнице. Первым продавцом в ней стала Але-
на Ивановна Нехорошкова, затем ее заменила Анна Поце-
луйко. С 2003 года в храм пришла Валентина Николаевна 
Болоцкая. Вначале она составляла записки и продавала 
свечи в храме, а потом приняла лавку при больнице, где и 
работает по сей день.
   Постоянного человека, который занимался бы составле-
нием записок при храме не было. Их писали по очереди 
все, кто служил в церкви (Алевтина Алексеевна Смир-
нова, Анна Семеновна Анищенко, Екатерина Тихонова и 
др.). Затем этим делом занялась Александра Овчиннико-
ва, а через полтора года ей на смену пришла Людмила 
Петровна Поливода, которая трудится в храме и в настоя-
щее время.
    В январе 2001 года отец Евгений по собственной прось-
бе был переведен в другую церковь. На замену ему при-
слали батюшку Сергия Швалева, который прослужил в 
Чесме 2 года. После его ухода по болезни в местный при-
ход был направлен отец Игорь Колодкин. Через полтора 
года на смену ему пришел о.Александр Швалев. 
    Современный Свято-Никольский храм был заложен при 
отце Сергии. С первой, так и не отстроенной, церкви были 
взяты блоки фундамента и освященная плита с крестом. 
Так было выложено подвальное помещение.
   В 2005 году священником Чесменского прихода стал 
отец Максим, при котором и было закончено строитель-
ство храма. С 2010 года в Свято-Никольском храме слу-
жит батюшка Артемий. При отце Максиме на клирос при-
шла Кайгородова Елена, и после увольнения Тамары 
Стяжкиной она начала вести службу. К этому времени на 
клиросе стали петь Валентина Григорьевна Буч, Вероника 
Ивановна Андриянова и Светлана  Лаврушина. 
   Бухгалтерами при храме состояли Нина Трофимовна Ба-
ландина и Ольга Васильевна Пасюта. В настоящее время 
бухгалтером является Татьяна Михайловна Жигарева.  

           Свято-Никольский храм

Как это было



25 октября - годовщина освящения Свято-Никольского храма
Не кочегары мы, 

не плотники....

Валерий Владимирович Иванов – 
руководитель ремонтных работ в Свято-Никольском храме

   С отцом Артемием познакомился в 2003 году в Свято-Никольском храме 
г.Магнитогорск. В ту пору чесменский батюшка был здесь послушником, а Ва-
лерий обучался строительному делу у своего отца Владимира Иванова.
  Оказывается, ремонт храма в Чесме планировалось начать еще в прошлом 
году. Но из-за определенных трудностей начало данных работ было перене-
сено на лето 2011 года. Поначалу строителям пришлось столкнуться с рядом 
трудностей. К примеру, в храме не было строительных лесов и их пришлось 
приобретать в Челябинске. 
  Как отмечает Валерий, большую помощь в ремонте оказали прихожане, ко-
торые помогли удалить старую известку с нижней части стен храма.  Кроме 
того, в Чесме нашлись люди, пожертвовавшие доски на возведение лесов.
  Столкнулась ремонтная бригада с трудностями, вызванными спецификой 
строения храма. Во первых, сложно было обрабатывать арочные проемы. 
А во-вторых, из-за падения света под разными углами часто выявлялись не-
большие огрехи, которые требовалось немедленно устранять.
   «Зато общение с прихожанами и работниками Свято-Никольского храма вы-
зывало исключительно положительные эмоции, - отмечает Валерий. – Здесь 
собираются невероятно отзывчивые и добрые люди». 

                         Николай Ганеев  - помощник
  До 2010 года жил в приюте г.Копейск. По приезде в детский дом 
«Светлячок» с.Чесма сообщил воспитателям, что не крещен. Они по-
советовали ему посетить храм и побеседовать с отцом Артемием. 
После крещения Коля начал посещать воскресную школу и в скором 
времени был выделен батюшкой из числа других учеников. Ему было 
доверено прислуживать в алтаре. 
О храме:  
«Я внимательно слушаю проповеди и извлекаю из них уроки. Какие-то советы 
батюшки мне удается применять в жизни».
О ремонте:
«Все сделали с Божьей помощью. Правда, на самый верх лесов меня не пу-
скали, в основном работал внизу».
О своем будущем:
«Священником я вряд ли стану. Может быть, пойду учиться на строителя».

                          Александр Нагашпаев - помощник
  Воспитанник детского дома «Светлячок» с.Чесма. В 2001 году был 
крещен о.Евгением в с.Светлое и получил свое имя в честь Святого 
Благоверного князя Александра Невского. В 2010 году впервые посе-
тил Свято-Никольский храм, где узнал в священнике (о.Артемий) сво-
его бывшего школьного учителя. С этого же года помогает в храме, 
являясь одним из алтарников.
О храме:
«Люблю быть в церкви. Очень нравятся росписи. Впервые я их увидел в Воз-
несенском храме Магнитогорска. В церкви чувствуется особая благодать, 
здесь можно получить частичку недостающей многим из нас теплоты. Каж-
дый готов выслушать тебя, дать совет и посочувствовать твоим проблемам. 
Теперь мне кажется, что я не одинок в мире».
О ремонте:
«Недавно завершили ремонтные работы. Полностью обновили внутреннюю 
отделку храма. Иногда было сложно: особенно запомнились работы на боль-
шой высоте в подкупольной части».
О своем будущем:
«В следующем году я подавать документы в инженерно-строительный инсти-
тут. Вполне возможно, что после получения светского образования я задума-
юсь о поступлении в семинарию».

     «Приход – это сложная структура, где рабо-
тает множество людей», - отмечает  отец Ар-
темий. Одно из самых главных подразделений 
нашего прихода – это клирос, ведь без пения 
не бывает службы. С 2005 года по настоящее 
время клиросом руководит матушка Елена 
Кайгородова. Она начала петь с малых лет в 
церковном хоре. Все её родственники тоже ра-
ботают в храме города Магнитогорск, поэтому 
её бесценный опыт вывел пение нашего Чес-
менского прихода на высокий уровень. Помо-
гает ей уже в течение 7 лет Валентина Григо-
рьевна Буч. На протяжение многих лет несла 
клиросное послушание Светлана Лаврушина. 
Около трёх лет пела на клиросе Вероника Ива-
новна Андриянова. 
    Старейшим работником нашего прихода яв-
ляется Трошкина Анна Ивановна. Вот уже око-
ло 18 лет (с 1993 года) она трудится, несёт по-
слушания. Много лет она помогала  в алтаре 
батюшкам, то есть несла послушание понома-
ря.  Помимо этого, до настоящего дня она печёт 
просфоры.
  На протяжении долгого времени здесь работа-
ет Поливода Людмила Петровна. Она несет по-
слушание в иконной лавке Свято-Никольского 
храма. А в иконной лавке при центральной 
районной больнице трудится Валентина Ни-
колаевна Болоцкая. Кроме того, на неё возло-
жена обязанность приготовления воскресных 
трапез. 
  Должность заведующей иконной лавкой за-
нимает Наталья Михайловна Купоросова. Она 
совсем недавно несет послушание в Свято-
Никольском храме, а свой путь начинала с ра-
боты в молитвенной комнате села Светлое.
   Галина Дмитриевна Белобородова поддержи-
вает чистоту в храме уже около двух лет. «Она 
безупречно выполняет свою работу, - отмечает 

отец Артемий. -  Я очень рад, что 
у нас трудится такой замечатель-
ный человек». 
     В алтаре несут послушание 
Александр Нагашпаев и Николай 
Ганеев. «Эти мальчики являются 
радостью нашего прихода, - гово-
рит батюшка. – Именно  они ока-
зали неоценимую помощь в ре-
монте храма. Вдвойне радостно, 
что в храм приходит молодёжь. 
Это говорит о том, что жизнь в 
храме продолжается. Может кто-
то из этих ребят выберет духов-
ную стезю,  но даже если они 
будут просто добропорядочными 
прихожанами – это будет боль-
шим достижением для нашего 
прихода».
    Кроме того, уже второй год как 

в храме существует воскресная школа. Ведь 
одним из направления деятельности прихода 
является работа с подрастающим поколением. 
На сегодняшний день в воскресной школе сло-
жился хороший коллектив из преподавателей  
и детей, постоянно посещающих занятия. Пер-
вым учителем здесь была Вероника Ивановна 
Андриянова. С нового учебного 2011 года с ре-
бятами занимается Любовь Васильевна Ели-
сеева.    
    Органично влилась в приходской коллектив 
и Ирина Сергеевна  Бавина. Благодаря стара-
ниям этих женщин, воскресную школу теперь 
регулярно посещают 20 учеников. С ребятами 
проводятся занятия по закону Божию и храмо-
ведению. «Сейчас мы пытаемся организовать 
детский хор. У нескольких учениц воскресной 
школы есть певческий талант, голос и слух.  Со 
временем мы надеемся создать полноценный 
хороший клирос, который будет радовать сво-
им пением служителей церкви и наших прихо-
жан», - отмечает отец Артемий.
  В молитвенной комнате села Светлое трудят-
ся Нина Дмитриевна Карюшина и Ольга Влади-
мировна Гаврилова. Совсем скоро, 29 декабря 
2011 года, мы будем отмечать первую годов-
щину открытия этой комнаты. Там побывала  с 
крестным ходом Табынская икона Божьей ма-
тери. Кроме того, в молитвенной комнате пери-
одически совершаются литургии и крещения. 
  «Хочется сказать большое спасибо всем лю-
дям, которые работают на благо нашего прихо-
да, потому что труд в храме совершается ради 
веры, ради Бога. Я думаю, с их помощью и с 
поддержкой прихожан (хотелось бы выделить 
Бавиных Галину Николаевну и Алексея Влади-
мировича, Пашаеву Галину Григорьевну) наш  
храм будет развиваться и процветать», - сооб-
щил отец Артемий.

Слово о ремонте храма
Отец Артемий:
 Конечно, наш храм открыт совсем не-
давно, но качество работ при его строи-
тельстве оставляло желать лучшего. Не 
прошло и двух лет, как храм настолько 
обветшал, и внутреннее его состояние 
стало настолько плачевным, что вопрос о 
проведении ремонта встал перед нами со 
всей остротой. В храме было очень холод-
но. Да и к тому же, почерневшие стены, 
потрескавшаяся известь, грязные подтёки 
на стенах создавали мрачную, совсем не 
молитвенную атмосферу. Поэтому в этом 
году было решено провести ремонт вну-
треннего помещения храма. Честно го-
воря, мы не собирались проводить такие 
глобальные работы. Первоочередной за-

дачей было сделать откосы на окнах, утеплить их, а также поставить дополнительные регистры 
отопления. Но, когда работы по утеплению окон подходили к концу, и система отопления была 
практически готова, возникла идея провести полноценный ремонт. Объем сделанных нами работ 
просто поражает воображение. Мы соскребли всю извёстку, прошкурили и прогрунтовали все сте-
ны, а затем нанесли на них краску. Мы думали, что этот ремонт нам не закончить никогда, но с 
Божьей помощью и благодаря самоотверженному труду многих людей ремонт был благополучно 
завершён. Отрадно, что первая литургия, проведенная в обновлённом помещении храма, совпала 
с годовщиной его освящения.

        Самые важные люди



   Учредитель: МПРО «Приход  храма Святителя Николая» с.Чесма, ул.Советская, 46-б

Подарки для школьников

    
  

Шестнадцатого октября ученики воскресной школы при 
Свято-Никольском храме отправились в очередной по-
ход. Его организаторы позаботились о том, чтобы дети 
вышли в лес и смогли полюбоваться красотами осен-
ней природы. Ведь эстетическое развитие, воспитание 

бережного отношения к природе тоже входит в систему 
христианских ценностей. Поэтому преподаватели вос-
кресной школы решили воспользоваться тем, что на 
улице стояла хорошая погода, и вывести детей на про-
гулку в осенний лес. Этот поход был необычен тем, что 
к воспитанникам воскресной школы присоединились ре-
бята посёлка Южный Нагайбакского района.
    В итоге образовалась большая и дружная компания 
(около 20 гостей и 20 учеников воскресной школы). На 
этот раз туристический маршрут пролегал через  Тун-
гусский бор к источнику Святой Параскевы Пятницы. 
По доброй традиции поход возглавил  Пётр Ефимович 
Коленченко. Кроме того, ребят опекали  преподаватель 
воскресной школы Ирина Сергеевна Бавина, а также 
учителя и воспитатели из посёлка Южный. 
   Юные путешественники посетили каменоломню, где 
много лет назад добывался камень для строительства 
села Чесма. Ребята прошли через весь бор, где им до-
велось  повстречать косуль. Путь участников похода 
завершился у святого источника. Все напились воды 
из него и прочитали молитву кресту Святой Параскевы 
Пятницы. 

   После этого был объявлен привал.  Для ребят был 
накрыт стол и испечена картошка. А после обеда уста-
лость детей как рукой сняло. «Стоит только остановить-
ся, отдохнуть, поесть, как дети сразу же начинают бегать 
и играть», - улыбается отец  Артемий. Для отдохнувших 
участников похода были организованы спортивные 
игры. Затем И.Бавина предложила детям поучаствовать 
в викторине «Проведение зимней олимпиады в городе 
Сочи». 
   Наконец, путешественники отправились в посёлок 
Баландино. По словам отца Артемия, некоторые дети, 
несмотря на то, что сами выросли в селе, ни разу не ви-
дели ягнят и поросят. Поэтому эти ребята с интересом 
разглядывали встречавшихся им животных. А в семь ча-
сов вечера на выезде из  Баландино участников похода 
уже поджидали автобусы, на которых дети были разве-
зены по своим населенным пунктам.
   Таким образом, был закрыт осенний сезон походов. 
Однако на очереди зимние прогулки по самым интерес-
ным местам нашего района. Как сообщил о.Артемий, 
краткосрочные походы планируется проводить в тече-
ние всей зимы.

  - Расскажите, пожалуйста поподобнее об этой по-
ездке.
  - В наши дни много людей, в том числе детей, не зна-
ет о церкви и о вере. Поэтому рассказать им об этом 
– одна  из главных задач нашего прихода. Кстати, во-
просы на этой встречи ученики  задавали совсем не-
детские. Мы разговаривали обо всём: об отношениях 
в семье, о том, что показывает наше телевидение, о 
системе ценностей. Не забыли побеседовать и о том, 
какую роль в современном мире играет церковь и пра-
вославие, а также как православие относится к таким 
важнейшим проблемам, как гражданский брак и абор-
ты. То есть был затронут широкий спектр тех проблем, 
которые действительно волнует сейчас нашу современ-
ную молодёжь.
  - Какие вопросы наиболее интересовали детей?
   - В основном мы говорили с ними об основных челове-

ческих ценностях.  Мы 
пытались помочь им 
взглянуть на проблемы 
нашего общества не-
сколько по иному. Ведь 
в наши дни практиче-
ски все дети черпают 
информацию из интер-
нета и телевизионных 
передач, где места 
для церкви остается 
очень и очень мало.. 
Поэтому наша задача 
была хотя бы немного 
познакомить учеников 
с православным миро-
воззрением. Чтобы они 
узнали, что существует 
другой взгляд на основ-
ные проблемы совре-
менности. Я думаю, 
что эта цель была нами  
достигнута. Беседа со-
стоялась откровенная, 
непринуждённая. При-
сутствовали на ней и 
учителя, и некоторые 
жители посёлка. Поэто-
му, я думаю, такая бе-
седа прошла с пользой 

для всех нас. 
 - Как взрослые реагировали на то, что дети задава-
ли такие острые социальные вопросы?
 - С тем, что я говорил, большинство взрослых согла-
шались, потому что у современных детей нет элемен-
тарного понятия «что хорошо, а что плохо». Можно 
сказать, что в их душах перевернулась система цен-
ностей. К примеру, большинство детей считают, что в 
гражданском браке нет ничего предосудительного.  Кое-
кто высказался таким же образом и по поводу абортов  
То есть самое страшное из того, что происходит в наши 
дни – это изменение системы ценностей. Когда про 
чёрное говорят, что это белое и наоборот. Дети просто 
теряются, не зная, как поступать правильно в той или 
иной ситуации. 
 - Взрослые каким-то образом пытаются оградить 
детей от негативного влияния телевидения?

 - К сожалению, директор школы сказал, что у них в 
посёлке много спутниковых тарелок. Зачастую дети 
смотрят такие каналы, которые им  не следовало бы 
смотреть. Многие отдают предпочтение передачам  раз-
влекательного типа, дезориентирующих детей, меняю-
щих их систему ценностей. Не всё, что показывают по 
телевидению хорошо. В фильмах есть герои, которым 
нужно подражать, но есть и отрицательные герои (ко-
торые могут выдаваться за положительных), с которых 
брать пример ни в коем случае не стоит.
  - Здесь, наверно, должен быть какой-то контроль 
со стороны родителей: что ребёнку можно смо-
треть, а что нельзя?
 - Сегодня сложилась такая ситуация, что родители, 
которым около тридцати лет сами дезориентированы. 
Поэтому они позволяют смотреть детям всё, что угод-
но. Нет никакой цензуры, нет никакого фильтра, с по-
мощью которого отбирались полезные детям передачи 
и сайты в интернете. Конечно, ребёнок может попасть 
на хороший сайт или канал, но зачастую наши дети ока-
зываются под влиянием негативной информации, отри-
цательно сказывающейся на их психике и поведении. 
Даже сейчас учителя замечают, что дети стали гораздо 
агрессивнее. Так что это проблема очень важная и се-
рьёзная. 
 - Наверняка это не последняя встреча со школьни-
ками?
 - Мы будем регулярно навещать новоеткульских учени-
ков. Уже решено, что к следующей встрече они подгото-
вят для нас новые вопросы. Естественно, по традиции 
мы подарили всем детям по экземпляру нашей газеты 
«Приходской вестник» и по небольшой иконке. После 
этого все сфотографировались на память. Вот на такой 
хорошей ноте завершилось наше общение. 
 - В других школах тоже происходит подобная про-
светительская работа?
 - Я думаю с Божьей помощью такие встречи станут ре-
гулярными. У нас складываются хорошие отношения со 
Светловской средней школой. В октябре я совершил 
уже вторую поездку в это село. Здесь тоже поднимают-
ся серьёзные и важные проблемы. Очень много было 
вопросов о взаимоотношениях в семье. Радостно, что 
когда приходишь в школу, дети с интересом слушают 
тебя, а потом ещё благодарят за подобную встречу. Так 
понимаешь, что беседа прошла не зря. Поэтому мы бу-
дем регулярно посещать школы района и общаться с 
детьми. 

В середине октября работники Свято-Никольского храма получили предложение от директора Новоеткульской средней школы посетить это заведение, пообщаться 
с детьми и учителями.  Поскольку общение с детьми и молодёжью на сегодняшний день является одной из важнейших задач, которая стоит перед приходом, на-
стоятель храма отец  Артемий с радостью откликнулся на это приглашение.

Игрушки для дошколят
    После посещения школы поселка Новоеткульский  о.Артемий отправился в местный 
детский сад. В качестве подарка ребятам был привезен большой мешок игрушек. «Меня 
поразило, что дети никак не могли поверить в столь широкий жест наших прихожан, - отме-
чает батюшка. – Один мальчик спросил, правда ли все эти игрушки отдаются бесплатно? Я 
ответил, что да, всё это бесплатно – прихожане пожертвовали. Мальчик сказал, что такого 
просто не может быть. Я ему ответил, что вот это и есть милосердие, когда поступки со-
вершаются не ради выгоды и корысти, а просто так – по велению сердца». 
   Подобные выезды на периферию работники храма планируют проводить довольно часто. 
«Мне бы хотелось обратиться к нашим прихожанам, жителям нашего района: если у вас 
есть ненужные игрушки в хорошем состоянии, не выбрасывайте их, приносите в храм», - 
попросил чесменцев отец Артемий.

      Приезд благочинного
    В понедельник 17 октября состоялся повтор-
ный визит благочинного Варненского и Чес-
менского округов  о.Стефана в село Светлое. 
Здесь он провел литургию в молельной комна-
те, а затем был приглашен на трапезу, органи-
зованную прихожанами. Во время нее он пооб-
щался с жителями с.Светлое и поблагодарил 
их за поддержку работы молельной комнаты.
  Кроме того, в минувшее воскресенье 30 
октября о.Стефан  провел соборную службу в 
Свято-Никольском храме с.Чесма 

Осенними тропинками...


